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●● Вопросы на старте
Стратегической задачей КПРФ является создание
Народного фронта

— 2�я страница

●● «День лжи и самообмана»
Возмущённые люди выходят на улицы украинских
городов под лозунгом «Безнаказанность убивает»

— 3�я страница

●● «Честь была основанием его
поступков»
А.С. Пушкин: житейские подробности

— 4�я страница

Сегодня в номере:

МНОГОТЫСЯЧНЫЕ ан"
типравительственные ак"

ции в Гондурасе, не утихающие
в латиноамериканской стране с
конца апреля, вспыхнули с но"
вой силой на фоне мощной за"
бастовки медиков, школьных
учителей и преподавателей ву"
зов. К демонстрациям протеста

против планов приватизировать
системы здравоохранения и об"
разования, вынашиваемых ка"
бинетом переизбранного на вто"
рой срок президента Хуана Ор"
ландо Эрнандеса, активно под"
ключились студенты и предста"
вители оппозиционных партий.
Педагоги и врачи считают, что

главным результатом реформ
станут массовые увольнения, а
учащиеся опасаются повыше"
ния платы за обучение и сниже"
ния качества образования.

Даже несмотря на сообщения
властей об издании указа о пре"
кращении любого вида прива"
тизации в системах здравоохра"

нения или образования, протес"
тующие не успокаиваются: про"
тивники политики Эрнандеса
блокируют автострады, устраи"
вают пожары в общественных
зданиях и даже подожгли глав"
ный вход в посольство США в
Тегусигальпе.

Очередной всплеск протест"
ной активности наблюдается и в
Алжире, где выборы президента
страны, намеченные на 4 июля,
отложены на неопределённый
срок. Об этом заявил Конститу"
ционный суд республики, со"
славшись на отсутствие канди"
датов. Зарегистрироваться для
участия в выборах, которые

бойкотировали ведущие полити"
ческие силы, пробовали два ма"
лоизвестных выдвиженца. Но
их заявки отклонили, поскольку
документы «не были поданы
своевременно». Таким образом,
Абделькадер Бенсалах продол"
жит исполнять обязанности вре"
менного главы государства, что
побудило манифестантов, уже
четвёртый месяц не прекращаю"
щих демонстрации с требовани"
ем ухода всех политиков старой
системы, включая Бенсалаха, и
полной смены власти в Алжире,
вновь массово выйти на улицы.

Фото Рейтер.

Политический протест за рубежом

Солнце русской поэзии
6 июня исполняется 220 лет со дня рождения

Александра Сергеевича Пушкина

Великие о величайшем

✁

✁

✁

Г.Р. Державин:
— Моё время прошло...

Скоро явится свету второй
Державин: это Пушкин, ко�
торый уже в лицее переще�
голял всех писателей.

В.А. Жуковский:
— Чудесный талант! Какие

стихи! Он мучит меня своим
даром, как привидение!

Н.В. Гоголь:
— При имени Пушкина

тотчас осеняет мысль о рус�
ском национальном по�
эте... В нём, как будто в
лексиконе, заключилось
всё богатство, сила и гиб�
кость нашего языка. Пуш�
кин есть явление чрезвы�
чайное и, может быть,
единственное явление рус�
ского духа...

В.Г. Белинский:
— Пушкин был совершен�

ным выражением своего
времени... он заплатил дань
всем великим современным
событиям, явлениям и мыс�
лям, всему, что только могла
чувствовать тогда Россия...
Пушкин был выражением
современного ему мира,
представителем современ�
ного ему человечества; но
мира русского, но человече�
ства русского.

И.А. Гончаров:
Пушкин громаден, плодо�

творен, силён, богат. Он для
русского искусства то же, что
Ломоносов для русского про�
свещения вообще. Пушкин
занял собою всю свою эпоху...

Н.А. Добролюбов:
— В его стихах впервые

сказалась нам живая русская
речь, впервые открылся нам
действительный русский
мир. Все были очарованы,
все увлечены мощными зву�

ками этой неслыханной до
тех пор поэзии.

Л.Н. Толстой:
— Пушкин — наш учитель.

Я с восторгом, давно уж
мною не испытываемым...
читал повести Белкина.

Писателю надо не пере�
ставая изучать это сокрови�
ще. Чувство красоты развито
у него до высшей степени,
как ни у кого. И потом этот
его удивительный язык, ко�
торый он так смело и сво�
бодно поворачивает куда
ему угодно, и всегда попада�
ет в самую точку.

Ф.М. Достоевский:
— У нас всё ведь от Пуш�

кина. Поворот его к народу
в столь раннюю пору его де�
ятельности до того был бес�
примерен и удивителен,
представлял для того вре�
мени до того неожиданное
новое слово, что его объяс�
нить можно лишь если не
чудом, то необычайною ве�
ликостью гения, которого
мы... до сих пор ещё оце�
нить не в силах.

Ф.И. Тютчев:
Тебя ж, как первую

любовь,
России сердце 

не забудет!..

А.И. Герцен:
— Одна лишь звонкая и

широкая песнь Пушкина
звучала в долинах рабства и
мучений. Эта песнь продол�
жала эпоху прошлую, на�
полняла мужественными
звуками настоящее и посы�
лала свой голос в отдалённое
будущее.

М. Горький:
— Гигант Пушкин, вели�

чайшая гордость наша и са�
мое полное выражение ду�
ховных сил России...

М НОГИЕ сотрудники меди�
цинских учреждений Пен�
зенской области повязали на

запястья бинты в знак солидарности
с «итальянской забастовкой» работ�
ников областной станции скорой по�
мощи, о начале которой «Правда»
сообщала 30 мая. Акция протеста бы�

ла приостановлена после того, как
власти согласились пойти медикам
на уступки. 

«Второй день «итальянской забас�
товки». Участники работают в составе
полностью укомплектованных медра�
ботниками бригад. Запускаем флеш�
моб! Бинт на любом заметном месте,
хоть в кармане — но на виду! Солидар�
ность! Объединяемся! Поддерживаем!»
— обратились активисты�медики к
коллегам в социальной сети.

Как они отмечают, сейчас около 300
сотрудников Пензенской областной
станции скорой на время проведения
переговоров с работодателем запусти�

ли флешмоб «#бинт». В соцсетях — де�
сятки фотографий с бинтами на руках
врачей и фельдшеров. К акции присое�
динились медработники и из других
регионов России.

Пензенские медики в начале своей
забастовки обратились к губернато�
ру региона И. Белозерцеву, регио�
нальным депутатам и минздраву.
Они потребовали увеличить число
реанимационных бригад, вернуть
надбавки к зарплате за стаж и за ноч�
ные часы работы; отремонтировать
сломанные автомобили; не допус�
тить снятия с дежурств машин «ско�
рой помощи».

Их забастовка предусматривала два
этапа: сначала они отказываются от ра�
боты в составе неполной бригады, а
после — от работы на неисправных ав�
томобилях. В акции приняли участие
135 сотрудников. 

В конце мая врачи Пензенской обла�
стной станции скорой помощи смогли
добиться диалога с властями и полу�
чить от них обещание выполнить все
требования. В свою очередь медики со�
гласились остановить забастовку и от�
казаться от проведения публичного
мероприятия.

Напомним, что ранее младший мед�
персонал Глазовской межрайонной
больницы и профсоюз медработников
«Действие» в Удмуртии добились по�
вышения зарплаты в соответствии с
«майскими указами» Путина после то�
го, как они подали заявку на проведе�
ние протестного митинга. 

По сообщениям информагентств.

Забинтованная победа
Добились!

ВВВВ рррр ееее мммм яяяя     вввв ыыыы бббб ииии рррр аааатттт ьььь     «««« ПППП рррр аааа вввв дддд уууу »»»»
Во всех почтовых отделениях России проводится подписка

на газету «Правда» на август 2019 года.

Наш индекc остаётся прежним — 50102.

Адреса сопротивления

О ДНА из задержанных, Анна Гринюк, рас�
сказала, что ко всем участникам акции
применяли силовые приёмы, её саму во�

локли по земле. «Люди как минимум с разбиты�
ми коленями», — негодует она.

На опубликованных в соцсетях фото и видео
видно, как полицейские выкручивают руки
кричащим женщинам и толкают пожилую жи�
тельницу так, что она падает. 

Сотрудники полиции не представлялись и не
называли причины задержания. Активистов от�
везли в ОВД «Матвеевское». «Никаких прото�
колов не составлено, никаких обвинений не
предъявлено», — сообщила москвичка.

Местные жители утверждают, что задержан�
ным вменяется невыполнение законных требо�
ваний сотрудников полиции. По их словам,
представитель застройщика — компании
«КРОСТ�Д» — угрожает жителям и командует
сотрудниками полиции.

Ещё один житель района Константин Опа�
рин сообщил, что полицейские заблокировали
его в автомобиле, без объяснения причины по�
требовали предъявить документы и угрожали
выбить стёкла.

Большая Очаковская улица, 35А — одна из
стартовых площадок программы реновации.
Там уже демонтировали две голубятни и выру�
били часть деревьев, а 22 мая в небольшом скве�
ре появились строительная техника и бетонные
блоки. Новый многоэтажный дом будет постро�
ен фактически окна в окна с соседними домами.

Жители района жаловались в разные инстан�
ции на точечную застройку, но получали отпис�
ки. Люди выходят на защиту дома, блокируют
проезд к площадке и оставляют на технических
строениях послания столичным властям: «Нет
— стройке!», «Собянин, прочь из Очаково и из
Москвы!», «Наша земля — наши правила!»...

«Застройщик собрался строить 22�этажный
дом. Это точечная застройка под видом ренова�
ции. Публичные слушания не проводились, но
жители неоднократно заявляли о том, что они
против, так как есть масса замечаний, которые не
учли», — рассказала Анна Гринюк. В частности,
нет размежевания территории, а строительство
подземной парковки затронет коммуникации су�
ществующих домов. 

По сообщениям информагентств. 
Фото facebook.com

В московском районе Очаково�Матвеевское 27 мая полиция разогнала местных
жителей, вышедших на акцию протеста против строительства дома на Большой
Очаковской улице, 35А, который намереваются разместить вплотную к существу�
ющим жилым зданиям. Задержаны девять человек, включая 70�летнюю женщину.
Она была госпитализирована с подозрением на инсульт.

Полицейские приёмы
реновации

Сила, когда мы вместе!
В Республике Коми, в рабочем посёлке Жешарт, сотни местных жителей вышли

1 июня сказать решительное «нет!» завозу в эти края московского мусора на стро�
ящийся недалеко отсюда на границе республики с Архангельской областью поли�
гон на станции Шиес. Это была, пожалуй, самая массовая протестная акция за всю
историю посёлка.

И З�ЗА ТОГО, что местные власти не раз�
решили проводить митинг, нельзя было
использовать звукоусиливающую аппа�

ратуру; выступавшим пришлось буквально кри�
чать, чтобы их услышали в дальних рядах. Не�
трудно догадаться, что первая порция критики
досталась главе администрации Усть�Вымского
района Галине Плетцер, поскольку жители счи�
тают, что именно она пыталась заставить людей
молчать.

Скорее всего, чиновница действовала по
указке республиканского дома правительст�
ва, обитатели которого панически боятся рос�
та протестных акций, буквально охватив�
ших всю республику. Поэтому «сочинские га�
стролёры» во главе с Сергеем Гапликовым де�
лают из местных руководителей злых кло�
унов, препятствующих гражданской активно�
сти. Если они согласны таковыми быть — это
их право.

Хотя госпожа Плетцер должна понимать
зыбкость положения, в котором сейчас нахо�
дится глава Коми С. Гапликов, который в лю�
бой момент может «свалить» из региона. И как
она после такого вот позора с запретом митин�
га будет смотреть в глаза землякам?

В пикете, помимо местных жителей, приняли
участие секретарь Сыктывкарского горкома
КПРФ Борис Дианов, один из лидеров регио�
нальной комсомольской организации Николай
Удоратин, член правления Комитета защиты
Вычегды Виктор Вишневецкий и первый секре�
тарь Коми рескома КПРФ, депутат Госсовета
Коми Олег Михайлов. Они акцентировали вни�
мание собравшихся на очевидном факте: власть
начинает прислушиваться к рядовым гражда�
нам только после того, как те выходят на акции
протеста. «Если мы сообща сможем показать
свою силу, — подчёркивали ораторы, — то оста�
новим строительство «полигона смерти».

Кстати, именно в этот день на государственном
телеканале в программе «Вести�Коми» показали
сюжет со строящегося полигона, чтобы сбить про�
тестную активность сказками о том, что здесь идёт
обустройство лишь погрузочно�разгрузочной зо�
ны, а не мегасвалки. Враньё! Буквально накануне
по французскому телевидению показали, как ох�
ранники незаконной стройки волокут по грязи за
ноги пожилую женщину. Европа в шоке! На Ши�
ес едут журналисты со всего мира, чтобы расска�
зать правду. 

Пресс"служба Коми рескома КПРФ.
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В ОТ И НА ЭТОТ РАЗ
Александр Иванович, по
обыкновению, энергично

крутил карандаш, настойчиво
чесал им матёрый затылок и,
слюнявя острый, как меч пра%
восудия, графитовый кончик,
подыскивал для одного такого
гражданина убийственную
рифму. Прилив вдохновения в
существо Александра Ивано%
вича, от которого широкая его
грудь то вздымалась волной, то
нежно, как парус, вздрагивала,
особенно, когда беспардонно
хлынувшие образы и метафоры
задевали печень, был необы%
чайно горяч и обещал удиви%
тельные поэтические находки. 

И вскоре они, выстроившись

на порожках рифм несгибае%
мыми бойцами, заблистали со%
ответствующим антикрими%
нальным оттенком:

Навальный по России 
скачет!

Народ на митинги зовёт!
«С чего вдруг? Странно! 

— кто�то скажет. — 
Чего орёт! К чему зовёт?»

Но обратите�ка 
внимание, 

С чего Навальный 
«заскакал»?

Когда услышал 
понимание,

Что он, как подленький 
шакал!.. 

Александр Иванович пере%
вёл дух, который у него после
удачно дважды скрученного
рифмой, словно стальными на%
ручниками, глагола «зовёт», тут
же подхваченного мощным те%
чением философской фразы
«когда услышал понимание»,
буквально перехватило. Он
ласково погладил вспотевшей
ладонью растревоженную
мерзким образом фигуранта
его произведения печень и во
вдохновенных сердцах бросил: 

— Достал! 
И тут же, сверкнув суровым

взглядом, с удовлетворением
отметил, что «шакал — достал»
очень даже симпатично. Что,
дескать, даже выходить из себя
у него получается в рифму. 

Впрочем, сей лирический
порыв нашим автором был са%
моотверженно забракован. За
явные, так сказать, признаки
малодушия, которые его, как
борца с либеральным отребь%
ем, прочно застрявшим в пе%
чёнках, несколько компроме%
тируют. 

Александр Иванович немед%
ля продолжил гвоздить врагов
Отечества более надёжной лек%
сикой, решительно подводя
сюжет под статью: 

Деньгу ведь отработать 
надо — 

Деньгу, что Лёха 
получил, 

А то, глядишь, — 
писец, засада.

Ори, пока есть шанс — 
«РосПил»!

…Стоит ли продолжать, ког%
да и этих литературных откро%
вений довольно, дабы оценить
степень ума, дарования и куль%
туры высокопоставленного са%
тирика из Следкома, в который
раз под псевдонимом Струнев%
ский бичующего в интернете
Алексея Навального. 

А действительно, в который?
Говорят, что в творческом бага%
же А.И. Бастрыкина подобных
произведений, адресованных
начальнику Фонда борьбы с
коррупцией, — не один десяток.
Хотя, казалось бы, сама судьба

велела этим двум деятелям не
собачиться, как пьяный сапож%
ник, а обмениваться ну, скажем,
хвалебными одами, на худой ко%
нец, — резвыми частушками.
Ведь служба у них одна: жуликов
и мздоимцев выводить на чис%
тую воду. А то что получается? 

Может, цитаты попрозаичнее
помогут найти ответ? «Я не по%

мню никаких громких уголов%
ных дел, которые бы Следствен%
ный комитет РФ быстро рассле%
довал и доводил до судов, — за%
явил в прошлом году известный
адвокат Александр Трещёв. —
Зато помню большие провалы и
коррупцию. С самого начала,
как только ведомство получило
самостоятельность, начались

коррупционные скандалы в вер%
хушке: один из руководителей
сел на семь лет, в попытке «от%
мазать» воров в законе был ули%
чён генерал. Ведомство не со%
стоялось. Может быть, из%за си%
стемной ошибки, а может быть,
из%за руководителя, который
оказался не в состоянии органи%
зовать нормальную работу». 

Надо же, «не в состоянии»!..
Вот и недавние слова перво%

го заместителя председателя
Комитета Госдумы по государ%
ственному строительству и за%
конодательству, заслуженного
юриста Российской Федерации
коммуниста Юрия Синельщи%
кова тоже коснулись деловых
качеств господина Бастрыки%
на. «Следователи многократно
отказывают в возбуждении уго%
ловного дела при наличии яв%
ных признаков преступления»,
— заявил на днях депутат, вы%
ступая в Госдуме. 

...А как в связи с этим себя
чувствует наш шибко одарён%
ный большими чинами и та%
лантами Александр Иванович?
Он снова в поиске. И на сей раз
вышел против преступности,
вооружённый грозной оптикой
(на снимке). 

Надо же, а мы, чудаки, кар%
тинку на мониторе ноутбука все%
гда увеличивали простым нажа%
тием клавиш!.. Разве это творче%
ский подход? Искать на экране
лупой спрятавшиеся в пикселях
улики — зрелище, согласитесь,
завораживающее ничуть не
меньше, чем вся эта боевая по%
эзия Следкома. 

Александр ОФИЦЕРОВ.
Фото СК России.

Ну и ну!

Боевая поэзия Следкома
Спозаранку Александр Иванович был, как

всегда, в поиске. Этот процесс неизменно его
умилял, так как полностью соответствовал за�
нимаемой высокой должности. Одно её назва�
ние звучит, как танк, как канонада, приводя в
трепет всяких там безответственных граждан.
Судите сами: председатель Следственного ко�
митета Российской Федерации!

Лица партии

Большая семья
Тамары Дубинской

Партийное отделение Кагальницкого района долгое время было аутсайде�
ром среди местных отделений КПРФ Ростовской области. Сохранилась только
первичка в райцентре из трёх человек, да оставался ещё на учёте коммунист
из хутора Жуково�Татарский, раз в год приезжающий в отпуск и уплачиваю�
щий членские взносы. Однако идеи социальной справедливости не переста�
вали пользоваться большой поддержкой в посёлках, станицах и хуторах райо�
на. Скажем, пять работников сельхозартели из хутора Иваново�Шамшево, за�
ручившись поддержкой районного секретаря А.И. Пахомова, вступили под
флагом КПРФ в выборную схватку с соперниками из «партии власти», и все пя�
теро завоевали депутатские мандаты. Вот только развить успех кагальницкие
коммунисты не смогли — в силу своей малочисленности и солидного возрас�
та. Но с приходом Тамары Дубинской всё изменилось.

ТЕПЕРЬ вряд ли кто назовёт отделение отста%
ющим. За неполный год списочный состав
первички достиг 15 человек, и большинство

её составляет молодёжь. На довыборах в Собрание
депутатов станицы Кагальницкой мандат народ%
ного избранника получила почтальон Оксана Бе%
лоусова. На центральной улице станицы открыта
депутатская приёмная, и над входом в помещение
появились красная вывеска и флаг КПРФ. Теперь
и станичникам, и приезжающим в райцентр жите%
лям поселений хорошо известно, где находится
штаб местного отделения оппозиционной партии.
А ведь ещё год назад о собственном помещении не
могло быть и речи. Потому многие жители Ка%
гальницкой даже не знали, что в станице есть от%
деление КПРФ. В том числе в неведении была и
Тамара Дубинская.

Была в неведении, пока в домовладение №8 по
улице Надгорной не позвонил и не представился
хозяйке Анатолий Иванович Пахомов. А пришёл
секретарь райкома на окраину станицы потому,
что слава об этом домовладении, где несколько
лет обитали дети%сироты, разнеслась по всей ок%
руге. Коммунист Пахомов был очень рад знаком%
ству, но ещё больше обрадовал его приход Тамару
Ивановну.

— Я давно мечтаю стать коммунистом, — при%
зналась она дорогому гостю. — Да вот не знала, к
кому обратиться… 

Дело в том, что Тамара Ивановна недавно при%
ехала из Ростова%на%Дону. В донской столице бы%
ли у неё квартира, дочь и взрослый внук, ни о ка%
кой смене места жительства не помышляла. Были
своя семья, дом и работа и у жителя станицы Ка%
гальницкой Василия Валентиновича Дубинского.
Да в один чёрный день в результате аварии поте%
рял он жену и детей. И стал безутешным вдовцом.
Но улыбнулось ему счастье: познакомился с Тама%
рой Ивановной. Решили они жить вместе и взять
на воспитание детей%сирот. Так в станице Кагаль%
ницкой появилось ИЧП, индивидуальное частное
предприятие, в котором хозяйке достались обя%
занности директора, бухгалтера и приёмной мате%
ри, а хозяину — приёмного отца, заместителя ди%
ректора и завхоза. А домовладение на берегу речки
Кагальник руками «завхоза» превратилось в ска%
зочный уголок.

Там, где речка упирается в гряду холмов, расши%
ряется и делает поворот, расположен двор домо%
владения, здесь есть место цветникам, фруктовым
деревьям и овощным грядкам, а также живому
уголку. В загоне обитают утки, к которым в гости,
на излучину речки, даже прилетают их дикие со%
родичи. В просторных вольерах живут пара страу%
сов, пара барсуков, в специальной ёмкости — па%
ра декоративных рыб. В речке водятся рыба и ра%
ки. У просторной пристани причалены три ката%
марана. Словом, есть где трём приёмным мальчи%
кам и трём девочкам поработать тяпкой и лейкой,
сделать уборку в клетках, вольерах и поиграть в
разные игры. И не только в своей семейной ком%
пании: к Лене, Полине, Юле, Диме, Кириллу и
Серёже приходят в гости одноклассники, поиг%
рать и поработать.

Встретишь ребят на улице, не подумаешь, что
они — сироты. Дети вместе с приёмными родите%
лями подбирают — на выделяемые государством
средства — одежду и обувь. Старшие девочки, как

и положено в семьях, помогают матери на кухне,
учатся рукоделию. Ну а на родителях лежит обя%
занность обеспечить будущее ребят.

— Держим мы под контролем перечисление на
счёт детей%сирот пенсий за умерших родителей, —
рассказывает Тамара Ивановна. — А для брата и
сестры Лены и Димы «выхлопотали» положенный
им материнский капитал.

…Поговорил секретарь райкома Пахомов с Та%
марой Ивановной, увидел «райский уголок» на бе%
регу речки Кагальник, узнал о стремлении женщи%
ны вступить в КПРФ. И без задержки оформил до%
кументы, повёз на утверждение в обком Компар%
тии. Немного погодя предложил коммунисту%«но%
вобранцу» возглавить партийное отделение. Пред%
ложение это поддержали и коммунисты%старожи%
лы. А вскоре в Кагальницком районе были созда%
ны полнокровный райком и бюро. И на повестку
дня встал вопрос не только о росте партийных ря%
дов в райцентре, но и о создании первичных отде%
лений в восьми поселениях, в состав которых вхо%
дят 42 населённых пункта. Работа эта уже началась
и продолжится в рамках агитационной кампании
по выборам поселенческих депутатов.

С ростом отделения в станице Кагальницкой
открылось «второе дыхание» у коммунистов%ста%
рожилов, которым теперь и солидный возраст не
помеха. И ранее активно выступал в защиту эко%
логии отставной офицер%моряк Геннадий Григо%
рьевич Ревенко. Долгое время поднимает он во%
прос о нарушениях экологического законодатель%
ства на местном терминале твёрдых бытовых отхо%
дов, об использовании без оформления докумен%
тов местными чиновниками земель сельскохозяй%
ственного назначения. Прежде должностные лица
на его письма отвечали отписками. Теперь же от
обращений не отмахнуться: коммунист%ветеран
чувствует за собой солидную силу единомышлен%
ников и своего станичного депутата. 

В прошлом году во время избирательной кампа%
нии мусорную свалку подожгли «неизвестные» ли%
ца, хотя многие знали, что горят просроченные удо%
брения. На предстоящих выборах подобные чрез%
вычайные ситуации не останутся без внимания
кандидатов в депутаты от КПРФ, не удастся отмол%
чаться должностным лицам администрации и про%
куратуры. Наибольший эффект будет при совмеще%
нии на протестных акциях опыта ветеранов и задо%
ра молодых коммунистов. А успех всех начинаний
зависит, конечно, от первого секретаря райкома
КПРФ Тамары Ивановны Дубинской. Нет сомне%
ний, что новый секретарь, которая на ответствен%
ном посту хотя и находится, можно сказать, «без го%
ду неделя», учтёт силы и таланты своих «политбой%
цов», правильно их расставит и добьётся успеха. 

Потому что в своей партийной деятельности
она руководствуется тактикой, «опробованной» в
приёмной семье: в молодых соратниках она видит,
как в большой семье, взрослых детей, которым
ещё нужна материнская опека, в тех, кто постар%
ше, — верных товарищей. И всем — молодым и
закалённым соратникам — показывает пример са%
моотверженности и работоспособности.

Алексей ХОРОШИЛОВ,
соб. корр. «Правды».

станица Кагальницкая,
Ростовская область.

Фото автора.

● Тамара Дубинская (крайняя справа) на протестной акции.

Народный фронт: теория и практика

НАРОДНЫЙ ФРОНТ
привлекателен для пар%
тийных масс и наших

сторонников и союзников тем,
что уже само название предпо%
лагает действие, борьбу. А трудя%
щиеся всё сильнее нуждаются в
умной, результативной и реши%
тельной организации своих дей%
ствий по защите коренных инте%
ресов. Инициатива создания
Народного фронта — это обяза%
тельство пленума ЦК КПРФ,
что такая организация должна
состояться. Смешно же созда%
вать фронт для защиты частных
гаражей от сноса или даже для
борьбы за строительство детских
площадок во дворах. Для этого
нужны другие формы активнос%
ти и протеста. Фронт — это знак
борьбы принципиальной и мас%
штабной: либо, скажем, антифа%
шистской, либо «класс против
класса». Эти две цели Народного
фронта вспомнились совсем не
случайно. Идею Народных
фронтов предложил Генераль%
ный секретарь Исполнительно%
го Комитета Коммунистическо%
го Интернационала легендар%
ный Георгий Димитров в 1935
году для объединения антифа%
шистских сил. А формула «класс
против класса» была выдвинута
Коминтерном для формирова%
ния Единых фронтов рабочего
класса. И в самом деле: мелкой
задачей Народный фронт можно
только дискредитировать.

Выдвинутая пленумом ЦК
КПРФ идея Народного фронта
пока находится, можно сказать,
в стадии разработки и становле%
ния. В сегодняшней России на%
род — это наёмные, эксплуати%
руемые работники физического
и умственного труда. Их, по дан%
ным Росстата, более 90% занято%
го населения страны. Половина
этого народа имеет начислен%
ную, то есть до вычетов налогов
и прочих сборов, зарплату менее
20 тысяч рублей. Ещё треть — от
20 до 30 тысяч рублей. За минув%
ший год доходы россиян сокра%
тились на 10%. Около 20 милли%
онов соотечественников офици%
ально — нищие. Да%да, не бед%
ные, а нищие, так как они име%
ют месячный доход ниже физио�
логического прожиточного ми%
нимума. Если же считать росси%
ян, чьи доходы ниже социального
прожиточного минимума, то, по
данным международных орга%
низаций, изучающих эти пока%
затели, в РФ две трети населе%
ния необходимо отнести к кате%
гории бедняков. 

Эта проблема — воистину на%
родная. Для её решения дейст%
вительно нужен Народный
фронт. Причём хорошо извест%

но, кто находится по другую сто%
рону линии этого фронта. У 2—
4% новой буржуазии, владею%
щей крупным и средним капи%
талом, и её топ%менеджеров по%
стоянно и весьма солидно при%
растают банковские счета, тогда
как, по данным официальной
статистики, реальные доходы
трудовой России неуклонно па%
дают. РФ по числу долларовых

миллиардеров уступает только
Соединённым Штатам Амери%
ки. Ситуация, когда доходы на%
ёмных работников (а это и есть
пролетариат) падают, а счета их
работодателей прыгают вверх,
называется ростом эксплуата%
ции рабочей силы. Самая подхо%
дящая, полностью соответству%
ющая его названию задача На%
родного фронта — борьба за
ликвидацию эксплуатации че%
ловека человеком.

Чтобы фронт был народным,
он должен объединять в своих
рядах трудящихся. Прежде всего
— индустриальный рабочий
класс. Таков завет коммунистам
К. Маркса и Ф. Энгельса, В.И.
Ленина, И.В. Сталина. Очевид%
но, что широкий Народный
фронт сосредоточится не только
на борьбе против эксплуатации
человека человеком (но заме%
тим: от решения этой задачи,
будь он даже не широким, а ши%
рочайшим, он всё равно не
вправе уклониться, иначе пере%
станет быть Народным). И
вправду, у народа борьба со все%
властием частной собственнос%
ти является ведущей, но не
единственной проблемой. Это
КПРФ не имеет права отказы%
ваться от борьбы против эксплу%
атации труда капиталом, так как
в противном случае перестанет
быть коммунистической парти%
ей, а другие политические и об%
щественные организации, кото%
рые захотят войти в Народный
фронт, могут иметь отличающи%
еся стратегические цели и про%
граммные установки. 

Следовательно, широкий На%
родный фронт должен на старте
определиться: на борьбу за какие
цели он поднимает народ. По%
скольку КПРФ не только высту%

пила инициатором его организа%
ции, но и справедливо и обосно%
ванно провозгласила себя его
ядром, то для того, чтобы наша
партия могла следовать марк%
систско%ленинской коммунис%
тической идеологии, она должна
определить политические и иде%
ологические границы соглаше%
ний с другими участниками. Та%
кая постановка вопроса — от%

нюдь не результат кабинетного
умствования. В последнее время
у КПРФ появились союзничес%
кие организации, которые по%
желают, чтобы коммунисты учи%
тывали и их миропонимание, в
том числе политическую идео%
логию.

Вот пример. Через две с поло%
виной недели после того, как
пленум ЦК КПРФ инициировал
создание Народного фронта, на
радиостанции «Эхо Москвы»
выступил Сергей Удальцов. Бу%
дучи одним из руководителей
двух известных левых организа%
ций — «Левый фронт» и «Мос%
совет», — в этой передаче он го%
ворил от имени всех левых сил
страны. В числе этих сил он не
раз упоминал и КПРФ. В случае
воплощения в жизнь идеи На%
родного фронта Сергей Удаль%
цов и возглавляемые им органи%
зации, вероятнее всего, станут
соорганизаторами этого объеди%
нения. В то же время радиобесе%
да ясно демонстрирует актуаль%
ность для Коммунистической
партии своевременного реше%
ния вопроса о границах возмож%
ных политических и идеологи%
ческих компромиссов.

Начнём с обручей, которые
призваны стянуть действенное
работающее объединение орга%
низаций с отличающимися це%
лями, идейными концепциями,
практическим участием в борьбе
за интересы трудового народа.
Удальцов в ответах на вопросы
«эховцев» достаточно ясно и
развёрнуто изложил и состав
возможного объединения, и его
цели. Вот как ему видятся цели
формируемой организации:

«Нынешняя власть себя во
многом исчерпала, я считаю.
Надо её менять цивилизованны%

ми путями. Для этого давайте
крепить единство оппозиции.
Кстати, очень важно, в 2012 году
была коалиция. Сейчас нет мо%
дераторов таких мощных с либе%
ральной стороны, как Немцов
был покойный, Каспаров. Ну
давайте, более молодые либе%
ральные лидеры, искать сближе%
ния. Мы сегодня оказываемся в
ситуации, когда власть нас гно%
бит поодиночке. Давайте укреп%
лять коалицию, на выборах
учиться договариваться».

Договариваться с либерала%
ми? Во имя чего? Удальцов на
этот вопрос отвечает, думается,
совершенно недвусмысленно:
«Нынешняя власть себя во мно%
гом исчерпала».

Этот вывод политика опро%
вергнуть, думаю, невозможно.
Впрочем, заявив, что власть себя
исчерпала, Удальцов предлагает
её пока терпеть, уверяя, что про%
тив неё есть единственное ору%
жие — избирательный бюлле%
тень. Вот доктрина его сего%
дняшнего протеста: «Я считаю,
что сегодня не кричать надо, что
свалить Путина, а говорить, что
можно через выборы поменять,
поэтому оппозиции надо не друг
друга долбить, как говорится, а
заключить пакт о ненападении.
Добиться того, чтобы был еди%
ный кандидат от всей оппози%
ции… Через социологию опре%
делять. То же Навальный, кста%
ти, предлагает».

Так мы вернулись к главно%
му вопросу: с кем конкретно
нам допустимо объединяться.
Вернёмся к Удальцову и его
позиции:

«Есть тактическая цель: обес%
печить тактическую сменяе%
мость власти, нормальные выбо%
ры. Для этого желательно всем
оппозиционерам и слева, и
справа объединиться, вести
мощную протестную кампанию,
договариваться на выборах, что%
бы не мешать друг другу. Это не
так иллюзорно, как может пока%
заться. Для этого нужна полити%
ческая воля. Вот ещё обращаюсь
к тем самым либералам... С ле%
вого фланга у нас какая%то
команда есть. У либералов ка%
кая%то команда есть. Не идеаль%
ная, есть противоречия, тем не
менее. А вот шире — мы никак». 

Слишком много сомнений
вызывает такая позиция. Нужен
ли Народный фронт, чтобы про%
водить косметический ремонт
капиталистической системы?
Этот вопрос не столько о сорат%

никах по будущему Народному
фронту (хотя, безусловно, и о
них тоже), сколько о себе. Гото%
вы ли десятки тысяч членов
КПРФ, иначе говоря, Коммуни%
стическая партия Российской
Федерации, согласиться, что да%
ваемая С.С. Удальцовым харак%
теристика левых сил России от%
носится и к ней? А сказал он
следующее: 

«Мы — современные левые,
такого, я бы сказал, европейско%
го толка, социал%демократичес%
кого толка».

Этот вопрос исключительно
важен. Вероятно, он даже клю%
чевой: от ответа на него зависят
в решающей степени границы
компромиссов, которые может
допустить «ядро этого движе%
ния», которое, как заявил в
своём постановлении пленум
ЦК КПРФ, имеет «стройную
идеологию, выверенную про%
грамму действий, разветвлён%
ную сеть отделений, опыт пар%
ламентской и внепарламент%
ской деятельности». 

Можно ли совместить со
стройной идеологией коммуни%
стов, если они следуют курсом
Ленина, утверждение Удальцо%
ва, будто «сегодня нет нигде ни
капитализма в классически чис%
том виде, ни государственной
модели. Есть синтез тех или
иных параметров. Вот баланс
этих параметров можно обсуж%
дать. У меня одно видение, у ли%
бералов — другое».

Стоп! Неужели наши союзни%
ки видят Народный фронт отка%
завшимся от борьбы за социа%
лизм? Я не хочу верить, что
Удальцов говорит от имени всех
левых сил, включая КПРФ, ког%
да утверждает, что он выступает
за «новый социализм» и совету%
ет: «Почитайте все программы,
возьмите опыт европейский.
Возьмите опыт американский…
Можно брать синтез…». Неуже%
ли Удальцов считает, что это он
расшифровал «обновлённый со%
циализм», «социализм XXI ве%
ка», который упоминается в
Программе КПРФ, сравнив его
с каким%то американским опы%
том? Но это мы будем опровер%
гать не в Народном фронте, а
внутри КПРФ.

Сегодня же актуальны вопро%
сы, относящиеся к Народному
фронту. Мы быстрее найдём на
них ответы, если будем помнить,
что Народный фронт — это тип
организации, имеющей свою
историю. В разработке теории
Народного фронта участвовали
В.И. Ленин, И.В. Сталин, Г. Ди%
митров, вопрос о нём серьёзно
обсуждался на нескольких кон%
грессах Коммунистического
Интернационала и на ряде съез%
дов РКП(Б) — ВКП(б).

О марксистско%ленинской те%
ории и практике Народного
фронта мы поговорим в следую%
щих публикациях. Опыт пред%
шественников и интересен, и,
безусловно, полезен.

Виктор ТРУШКОВ.

Мартовский пленум Центрального Комитета КПРФ в своём по�
становлении записал: «Стратегической задачей КПРФ является со�
здание широкого фронта левых и народно�патриотических сил.
Партия имеет все предпосылки, чтобы стать ядром этого движе�
ния: стройную идеологию, выверенную программу действий, раз�
ветвлённую сеть отделений, опыт парламентской и внепарламент�
ской деятельности». Речь идёт о создании Народного фронта.

Вопросы 
на старте

На чистую воду

Н А ПРОШЛОЙ НЕДЕЛЕ в столи%
це Казахстана, до недавнего вре%
мени носившей название Астана,

состоялся саммит стран%членов Евра%
зийского экономического союза 
(ЕАЭС), в который, напомним, входят
Россия, Белоруссия, Казахстан, Армения
и Киргизия. Официальные российские
средства массовой информации поспе%
шили расписать эту встречу как «юби%
лейную»: какая ни есть куцая, а всё%таки
дата — 5 лет подписанию договора об об%
разовании ЕАЭС. Вскоре, правда, выяс%
нилось, что, помимо самой этой цифры,
отмечать%то особенно нечего — и, похо%
же, осознание этого факта чувствовалось
даже в атмосфере переговоров за «круг%
лым столом», которые под объективами
телекамер вели четыре президента и пре%
мьер%министр Армении. 

В самом деле, чисто внешне сотрудни%
чество в рамках ЕАЭС способствует рос%
ту ежегодного взаимного товарооборота

в среднем примерно на 30 процентов — и
это, конечно, позитивный результат ин%
теграции: без неё не было бы и такого. Да
только это происходит скорее благодаря
наличию общей зоны свободной торгов%
ли в рамках «большого» (точнее, пока
ещё существующего) СНГ, нежели ка%
ким%то «особо продвинутым» механиз%
мам внутри самого ЕАЭС. Недаром пре%
зидент Белоруссии «батька» Александр
Лукашенко прямо высказывался о сохра%
няющихся и реально мешающих потен%
циальному росту взаимного товарообо%
рота барьерах. Не будь их, взаимная тор%
говля росла бы куда быстрее и на деле
способствовала качественному — да и
количественному — росту экономик
стран%участниц. 

А так совокупный ВВП «пятёрки» по
итогам 2018 года увеличился всего на 
2 процента — это более чем в полтора ра%
за уступает общемировому показателю
роста, равному 3,2 процента. Поэтому
звучавшие хвастливые — иначе не ска%
жешь! — заявления о том, что этот самый
совокупный ВВП ЕАЭС достиг двух трил%
лионов долларов, не стоят ровным счётом
ничего: ведь общемировой%то ВВП превы%
сил 80 триллионов долларов. Значит, со%
гласно элементарной арифметике, общий
ВВП ЕАЭС не превышает двух с полови%

ной процентов от мирового! Так что здесь,
спрашивается, праздновать?

Что до барьеров, то «Правда» не раз рас%
сказывала читателям о том, кто именно и в
чьих корыстных интересах держится за
эти торговые барьеры внутри ЕАЭС. Мало
того, усиленно возводит новые — и мы это
постоянно видим на примере торговли с
той же Белоруссией. В частности, по%
прежнему, как звучало в ходе саммита,
лишь «в планах», то есть только в будущем,
остаётся создание единого рынка нефти и
газа, и причина этой задержки всем понят%
на: интересы ненасытных российских
нефтегазовых олигархов и связанных с ни%
ми крупных госчиновников. Ради своего
давным%давно оттопырившегося до не%
приличных размеров кармана они готовы
продолжать барахтаться в нефтегазовом
болоте, отвергая все возможности налажи%
вания по%настоящему масштабной коопе%
рации с ближайшими партнёрами.

Не выполнены и другие ранее ставив%
шиеся цели: например, в области взаим%
ного доступа малого и среднего бизнеса
на рынки друг друга, создания равных ус%
ловий трудоустройства и ряд других. Сло%
вом, взаимное сотрудничество на деле да%
же отдалённо не обрело роли фактора ус%
корения экономического роста стран%
участниц, что первоначально рассматри%

валось как главная задача «продвинутой»
интеграции внутри «пятёрки».

И снова о кооперации — точнее, о её
профанации. Смешно, но едва ли не
единственным конкретным результатом
«юбилейного» саммита (если не считать
бесчисленных славословий в адрес быв%
шего теперь уже президента Казахстана)
стало объявление об образовании Совета
по промышленной политике, призванно%
го координировать таковую в рамках ЕА%
ЭС. Почему смешно? Да потому, что в са%
мой России скоро уж пять лет как принят
закон «О промышленной политике в
Российской Федерации», который до сих
пор остаётся на бумаге и фактически не
действует. Во всяком случае, никаких ре%
альных действий, никаких прорывных
программ, рассчитанных на стратегичес%
кую перспективу и подкреплённых соот%
ветствующими бюджетными ассигнова%
ниями на развитие передовых граждан%
ских отраслей промышленности, россий%
ское руководство не предпринимает.

Так о какой «единой промышленной
политике» в масштабах всего ЕАЭС вы,
господа, можете говорить, если даже у се%
бя дома такую политику проводить не в
состоянии?!

Олег ЧЕРКОВЕЦ,
доктор экономических наук.

«Юбилеить» было нечего
О какой «единой промыш�

ленной политике» в рамках
всего Евразийского эконо�
мического союза можно го�
ворить, если российское ру�
ководство не в состоянии да�
же у себя в стране претво�
рить в жизнь давно сущест�
вующий закон «О промыш�
ленной политике в РФ»?
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ДИПЛОМАТИЧЕСКИЕ отно�
шения Туркмении с Европей�
ским союзом, которые начиная

с 1990�х годов пережили немало пери�
одов потепления и охлаждения, в на�
стоящее время снова находятся на
высоте. На это указывают участивши�
еся контакты и громкие заявления.
Одним из таких событий стало засе�
дание совместного комитета «Туркме�
ния — ЕС» в Брюсселе. Ашхабад
представляла делегация во главе с ми�
нистром финансов и экономики Ба�
тыром Базаровым. Согласно офици�
альным сообщениям, на заседании

обсуждались перспективы сотрудни�
чества в таких сферах, как торговля и
инвестиции, транспорт и энергетика,
образование и подготовка кадров. В
ходе визита Базаров провёл отдель�
ную встречу с руководителем гене�
рального директората по междуна�
родному сотрудничеству и развитию
Еврокомиссии Пьером Амилхатом. 

Спустя несколько дней Туркмению
посетила делегация, возглавляемая
послом ЕС в Турции Кристианом
Бергером. Последний выразил удов�
летворение уровнем сотрудничества в
политической, торгово�экономичес�
кой и культурной сферах и сообщил о
скором открытии в Ашхабаде пред�
ставительства Евросоюза. Решение об
этом было принято ещё в прошлом
году. «Быстро меняющиеся реалии и
растущее значение устойчивого взаи�
модействия между Европой и Азией
ставят Центральную Азию в поле на�
шего внимания, — заявила тогда вер�
ховный представитель ЕС по иност�
ранным делам Федерика Могерини.

— Страны региона, особенно Туркме�
ния, всё больше смотрят на Европей�
ский союз как на надёжного партнёра
по проведению реформ, модерниза�
ции и решению глобальных задач се�
годняшнего дня».

За этой словесной вязью скрывает�
ся вполне практический интерес. Его
высказал временный поверенный в
делах ЕС в республике Любомир Фре�
борт. На встрече с президентом Турк�
мении Гурбангулы Бердымухамедо�
вым он выразил признательность
Ашхабаду за политику диверсифика�
ции поставок энергоресурсов, «одним
из направлений которых может стать
Европа с реализацией перспективно�
го проекта прокладки газового трубо�
провода через Каспий».

Причём это не просто пожелание, а
вполне конкретный проект. Недавно
в Баку прошла министерская встреча
в рамках консультативного совета по
южному газовому коридору. На него
были приглашены как представители
Туркмении, так и европейские чинов�

ники. «Азербайджан обладает необхо�
димой инфраструктурой для транзита
туркменского газа в Европу и пред�
ставил свои предложения Туркмении,
— заявил комиссар по бюджету и че�
ловеческим ресурсам Еврокомиссии
Гюнтер Эттингер. — ЕС также пред�
ставил свои предложения Ашхабаду
по поставкам туркменского газа в Ев�
ропу. Однако окончательное решение
этого вопроса зависит от Туркмении». 

Что же заставило Брюссель форси�
ровать давно обсуждаемую тему? Во�
первых, решение вопроса о правовом
статусе Каспийского моря. В августе
прошлого года пять прикаспийских
государств подписали конвенцию,
содержащую пункт о трансграничных
инфраструктурных проектах. Отныне
решение об их осуществлении прини�
мается странами�участниками этих
проектов. Остальные государства
лишь должны получить уведомление,
рычагов блокировать строительство
они лишены. Таким образом, Туркме�
ния и Азербайджан теоретически мо�

гут начать прокладку Транскаспий�
ского газопровода.

Существует и возможность даль�
нейшей транспортировки туркмен�
ского сырья. В прошлом году был за�
пущен Трансанатолийский газопро�
вод, по которому азербайджанский
газ стал поступать в Турцию. Со стро�
ительством Трансадриатического га�
зопровода ветка будет продлена до
Италии.

Второй причиной активизации
«сырьевой дипломатии» является по�
зиция Вашингтона. Конгресс США
одобрил законопроект, направлен�
ный на «укрепление энергобезопас�
ности» Восточной и Центральной Ев�
ропы. Речь идёт о снижении зависи�
мости ЕС от российского газа. Для
этого предлагается оказывать финан�
совую поддержку проектам, конкури�
рующим с Москвой. О том, что в чис�
ло таких конкурентов может попасть
и Ашхабад, говорит праздничное по�
слание Дональда Трампа, направлен�
ное Бердымухамедову по случаю пра�

здника Новруз�байрам. «Надеюсь, что
Туркмения сможет воспользоваться
новыми возможностями экспорта га�
за на Запад в связи с недавним опре�
делением правового статуса Каспий�
ского моря», — заявил американский
президент.

Заинтересованность США в сбли�
жении Ашхабада с ЕС связана ещё и с
тем, что через Каспий и Туркмению
может быть налажено снабжение аме�
риканского контингента в Афганис�
тане. Для Вашингтона это особенно
важно в свете ухудшения отношений
с Пакистаном. В этом отношении
большое значение имеет декларация
о развитии международного транс�
портного коридора «Каспийское мо�
ре — Чёрное море». Её подписали гла�
вы МИД Румынии, Грузии, Азербайд�
жана и Туркмении по итогам перего�
воров, состоявшихся в Бухаресте. Со�
гласно проекту, маршрут коридора
будет начинаться в румынском порту
Констанца, включать железнодорож�
ные магистрали Грузии и Азербайд�

жана, а завершится в порту Туркмен�
баши (бывший Красноводск).

В самом Ашхабаде внимательно
изучают поступающие предложения.
Бердымухамедов на встрече с Любо�
миром Фребортом назвал проект
Транскаспийского газопровода «акту�
альной задачей республики». «Евро�
пейский вектор был и остаётся важ�
нейшим приоритетом внешнеполи�
тической стратегии независимого
туркменского государства», — заявил
президент. В свою очередь глава госу�
дарственного концерна «Туркменгаз»
Мырат Арчаев во время визита в Гер�
манию сообщил, что страна «полно�
стью готова к реализации туркмен�
ского газа на европейских рынках».
«Осталось найти заинтересованных
потребителей», — добавил он.

Судя по всему, руководство Туркме�
нии ждёт более выгодных вариантов,
при которых финансовые вложения
самой республики будут сведены к ми�
нимуму. Однако, учитывая подключе�
ние к процессу Соединённых Штатов,
ситуация может сдвинуться с мёртвой
точки уже в ближайшее время.

Сергей КОЖЕМЯКИН,
соб. корр. «Правды».

г. Бишкек.

В фокусе — Центральная Азия

С ОСТОЯЛАСЬ тёплая бе�
седа, в ходе которой бы�
ли затронуты вопросы

межгосударственного, меж�
парламентского и межпартий�
ного сотрудничества.

Отмечалось, что Бразилия
продолжает оставаться важ�
нейшим партнёром России
как на Южноамериканском
континенте, так и в целом в

системе внешнеполитических
связей.

На встрече было подчёркну�
то, что России и Бразилии не�
обходимо сохранить «тот по�
зитивный настрой, который
сложился между странами в
период пребывания у власти
Партии трудящихся».

Стороны высказались за
дальнейшее всемерное разви�

тие сотрудничества и взаимо�
действия между Россией и
Бразилией на двусторонней и
многосторонней основе, в ча�
стности, в формате БРИКС.

В беседе приняли участие с
российской стороны: замес�
титель Председателя ЦК
КПРФ Д.Г. Новиков, с бра�
зильской стороны: председа�
тель Партии трудящихся Бра�
зилии Г. Хоффманн, генераль�
ный секретарь партии Р. Пе�
рейра и секретарь партии по
международным вопросам М.
Валенте.

Пресс�служба ЦК КПРФ.

Встреча с руководством 
братской партии

4 июня Председатель ЦК КПРФ, руководитель
фракции КПРФ в Государственной думе Г.А. Зюга�
нов и его первый заместитель И.И. Мельников при�
няли руководство Партии трудящихся Бразилии во
главе с бывшим президентом Федеративной Рес�
публики Бразилии Дилмой Руссефф.

Сообщает БЕЛТА 

Память сквозь годы
Белорусский госу�

дарственный музей
истории Великой Оте�
чественной войны со�
здал виртуальный аль�
бом «Как наши деды
воевали...», рассказа�
ла журналистам заве�
дующая сектором на�
учно�методической
работы учреждения
Татьяна Политыко.

«И ЗВЕСТНО, что
трудно найти та�
кую семью, кото�

рой не коснулась бы Вели�
кая Отечественная. Она за�
тронула и сотрудников музея, работающих в са�
мых разных его структурах, — отметила Т. По�
литыко. — В этом проекте мы рассказываем о
себе, своих близких, тех, кто воевал на фронте,
в рядах партизан и подпольщиков, трудился в
тылу, пережил оккупацию. Среди нас есть и
«дети войны».

Наш музей постоянно ведёт образовательную
и научную деятельность, используя как традици�
онные, так и новые методы и формы работы. Уже
пользуется популярностью тематическая аними�
рованная экскурсия «Самолёты летят к партиза�
нам». Состоялось 16 онлайн�уроков по истории
Великой Отечественной на основе музейной экс�
позиции для старшеклассников. Инициатором
этого проекта стал Могилёвский государствен�
ный областной лицей №3, а теперь мы хотим
объявить о нём во всех школах. Это даст возмож�

ность ребятам из далёких регионов, не посещая
музей, знакомиться с экспозицией и получать от�
веты на вопросы о событиях военных лет». 

В преддверии знаменательной для республи�
ки даты 3 июля — 75�летия освобождения Бело�
руссии от немецко�фашистских захватчиков —
музей (начиная с 23 сентября прошлого года,
даты освобождения первого районного центра
Комарин) провёл ряд мероприятий в рамках ре�
спубликанской акции «Беларусь помнит!». В их
числе — совместный проект музея и Белорус�
ского телеграфного агентства «Партизанская
летопись», открытие временной экспозиции
«Мы ідзем да цябе, Беларусь!», проведение VI
Международной научно�практической конфе�
ренции «Освобождение Беларуси. Память
сквозь годы», акция «Беларусь помнит. Жен�
ское лицо Победы».

ДЛЯ НАС, как для Венесуэ�
лы и Никарагуа, подчерк�
нул Р. Кастро, ясно: США

блокаду усиливают, и наши на�
роды должны быть начеку и го�
товы ответить на любой вызов
сплочённо, с оптимизмом и не�
поколебимой верой в победу. 

Правящие круги США, отме�
тил кубинский революционер и
государственный деятель, под�
держивают госперевороты,
способствуют фальсифициро�
ванным и политически мотиви�
рованным преследованиям раз�
дуванием кампаний манипуля�
ций и дискредитации левых ли�
деров и левых организаций, ис�
пользуя монопольный кон�
троль над СМИ. Таким образом
им удалось заключить в тюрьму
Лулу да Силва, лишая его права
быть кандидатом в президенты
от Партии трудящихся, чтобы
предотвратить возможную по�
беду на последних выборах. Я
пользуюсь этой возможностью,
заявил Р. Кастро, чтобы обра�
титься ко всем честным поли�
тическим силам в мире с при�
зывом потребовать его осво�
бождения, а также прекраще�
ния нападений и преследова�

ния бывших лидеров Латин�
ской Америки. 

Те, кто намерен восстано�
вить империалистическое гос�
подство в регионе, должны по�
нимать, что Латинская Амери�
ка и Карибский бассейн, да и
мир в целом, изменились.

Никогда в регионе не было
большей необходимости, чем
сегодня, идти по пути единст�
ва, осознавая, что у нас есть
много общих интересов. 

Чтобы достичь этого единст�
ва, следует строго соблюдать
принципы документа, подпи�
санного главами государств и
правительств в Гаване в январе
2014 года, в котором провозгла�
шаются как зона мира Латин�
ская Америка и Карибский бас�
сейн, с обязательствами не вме�
шиваться прямо или косвенно
во внутренние дела любой дру�
гой страны, а также урегулиро�
вать разногласия мирным путём
и полностью уважать неотъем�
лемое право каждого государст�
ва выбирать политическую,
экономическую, социальную и
культурную системы.

Наш народ, заявил Р. Каст�
ро, знает, что без постоянных

усилий по укреплению оборо�
носпособности страны мы бы
уже давно перестали сущест�
вовать как независимое госу�
дарство. 

Социализм — система, кото�
рой противостоят власти
США, подчеркнул руководи�
тель КПК, а мы защищаем его,
потому что верим в социаль�
ную справедливость, в воз�
можность сбалансированного
и устойчивого развития стра�
ны со справедливым распре�
делением богатства и гаранти�
ями качества услуг для всего
населения. Мы выступаем за
солидарность и против эгоиз�
ма, решительно отвергаем все
формы социальной дискрими�
нации, боремся с организован�
ной преступностью, наркотра�
фиком, терроризмом, торгов�
лей людьми и всеми формами
рабства, а также защищаем
права всех граждан, а не ис�
ключительно привилегирован�
ных слоёв. 

Мы верим в демократию на�
рода, а не в политическую и
недемократическую власть ка�
питала, стремимся содейство�
вать процветанию Родины, в
гармонии с природой заботясь
об источниках, от которых за�
висит жизнь на планете, пото�
му что убеждены: лучший мир
возможен. 

За 60 лет, противостоя агрес�
сии и угрозам, кубинцы проде�
монстрировали твёрдую волю
к преодолению самых трудных
препятствий. 

(Пренса Латина).

Руководство Евросоюза
вновь подняло вопрос стро�
ительства газопровода из
Туркмении. Проект может
получить поддержку со сто�
роны США, где уже принят
специальный закон. Офи�
циальный Ашхабад пока не
дал окончательного ответа,
но заявляет о заинтересо�
ванности в сотрудничестве
с Западом. 

Европейское искушение Ашхабада

Рауль КАСТРО: 

«Действия США против 
Кубинской революции 

потерпят неудачу»
Первый секретарь ЦК Компартии Кубы Рауль

Кастро заявил на днях на страницах газеты
«Гранма»: «Усиление экономической войны Со�
единённых Штатов, блокада и применение за�
кона Хелмса — Бёртона преследуют давнюю
мечту о свержении завоеваний Кубинской рево�
люции через экономическое удушение. В про�
шлом это стремление уже потерпело неудачу, и
оно вновь потерпит неудачу».

Р УКОВОДИТЕЛЬ ведом�
ства также подтвердил,

что китайский зонд «Чанъэ�5»
должен доставить на Землю
образцы лунного грунта к
концу нынешнего года, и
сообщил, что Шаошань, ро�
дина Мао Цзэдуна, станет
одним из постоянных цент�
ров, где будут храниться об�
разцы грунта Луны. А в 2020
году КНР намерена запус�

тить первый марсианский
зонд.

Поднебесная присоедини�
лась к клубу космических дер�
жав 24 апреля 1970 года, когда
первый китайский искусствен�
ный спутник Земли «Дунфан�
хун�1» был запущен на орбиту
при помощи ракеты�носителя
«Чжанчжэн�1». С 2016 года 24
апреля отмечается в стране как
День космонавтики.

Сообщает Синьхуа

Грунт Луны — 
на родину Мао

Свыше трёх тысяч
тонн пластиковых отхо�
дов, которые Малайзия
не сможет перерабо�
тать, она отправит назад
— в США, Великобрита�
нию, Канаду и Австра�
лию… Об этом заявил,
как сообщает интернет�
портал «Синдоньюс», Йо
Би Инь, министр окружа�
ющей среды страны,
расположенной в Юго�
Восточной Азии.

П О ЕГО СЛОВАМ, Ма�
лайзия и многие другие
развивающиеся госу�

дарства стали основными «му�
сорными полигонами» после
того, как в 2018 году Китай�
ская Народная Республика
наложила запрет на импорт
пластиковых отходов. Член
малайзийского кабмина пояс�

нил, что 60 контейнеров с от�
ходами ввезены в его страну
контрабандой для переработ�
ки на незаконных предприя�

тиях (начиная с июля прошло�
го года власти Малайзии за�
крыли более 150 подпольных
заводов по переработке плас�

тика) и будут отправлены ту�
да, откуда прибыли.

«Десять контейнеров удаст�
ся вернуть назад уже в течение

двух недель», — заявил Йо Би
Инь, показывая журналистам
их содержимое в порту за пре�
делами Куала�Лумпура — сто�
лицы страны. Интернет�изда�
ние отмечает, что мусор вклю�
чает в себя кабели из Велико�
британии, пластиковые бутыл�
ки из Австралии, компакт�
диски из Бангладеш, а также
другой подобный мусор из
США, Канады, Японии, Сау�
довской Аравии.

«Мы призываем эти страны
пересмотреть порядок обраще�
ния со своими пластиковыми
отходами и прекратить отправ�
ку мусора в развивающиеся
страны», — сказал министр,
назвав такую практику «не�
справедливой и нецивилизо�
ванной».

Марина РУДЕНОК.
Фото с сайта 

cdn.11.img.sputnik.by

Китайская Народная Республика планирует со�
здать на южном полюсе Луны научно�исследова�
тельскую станцию и осуществить лунную пилотируе�
мую миссию примерно через 10 лет. С таким заявле�
нием выступил недавно глава Государственного кос�
мического управления Китая Чжан Кэцзянь.

Пульс планеты

● ХАРТУМ. Глава Военсовета, переходного орга�
на власти Судана, Фаттах аль�Бурхан объявил о на�
мерении сформировать временное правительство, в
том числе и для организации всеобщих выборов в
стране, которые должны состояться в течение бли�
жайших девяти месяцев. Он также пообещал рас�
следовать инцидент в столице, где 3 июня в ходе си�
лового демонтажа палаточного лагеря перед штаб�
квартирой военного командования погибли 35 мани�
фестантов. По сообщениям СМИ, стражи порядка
применяли дубинки, слезоточивый газ и огнестрель�
ное оружие. Оппозиционная партия «Аль�Умма» тем
временем заявила, что «Военсовет перестал быть
участником революции», и призвала сторонников
присоединиться к акции неповиновения.

● БЕРЛИН. После отставки Андреа Налес с поста
лидера Социал�демократической партии Германии
(СДПГ) её будет временно возглавлять трио: Малу
Дрейер, Мануэла Швезиг и Торстен Шеффер�Гюм�
бель. При этом никто из них не собирается баллотиро�
ваться на пост председателя СДПГ. После разгрома на
выборах в Европарламент и шока, вызванного уходом
Налес, партия пытается реорганизоваться и найти но�
вые ориентиры, намереваясь уделять особое внимание
таким темам, как защита климата и инновации, не
упуская, однако, вопросы экономики и стабильности.

● АФИНЫ. Премьер�министр Греции Алексис
Ципрас объявил о проведении в стране 30 июня или
7 июля досрочных парламентских выборов. Пово�
дом стало неудачное выступление правящей партии
СИРИЗА на выборах в Европарламент, где она усту�
пила главной оппозиционной партии «Новая демо�
кратия» около 10%. По мнению экспертов, во время
избирательной кампании будут доминировать темы
экономики, безработицы, безопасности, а также на�
пряжённых греко�турецких отношений.

● СКАНТОРП. В Великобритании запущена про�
цедура ликвидации компании «Бритиш стил», второ�
го по размерам металлургического предприятия стра�
ны. Решение об этом Высокий суд Англии принял по�
сле провала переговоров руководства и профсоюзов с
правительством о предоставлении компании финан�
совой помощи в размере как минимум 30 млн фунтов
стерлингов. Закрытие заводов компании, чьи основ�
ные производственные мощности расположены в го�
роде Сканторп в графстве Линкольншир, грозит по�
терей более 25 тысяч рабочих мест. Кабмин предла�
гает уступить предприятия «Бритиш стил» новому
собственнику, а лейбористская оппозиция призывает
национализировать их.

(По сообщениям информагентств
подготовила Елена МОРОЗОВА).

Получите ваш мусор обратно

Вести с Украины

ОРГАНИЗОВАН ОН БЫЛ по указу
президента от 30 мая 1998 года в под�
держку инициативы министерства

Украины по делам семьи и молодёжи, Все�
украинского комитета защиты детей, На�
ционального фонда социальной защиты
матерей и детей «Украина — детям», других
общественных организаций, направлен�
ной на привлечение внимания обществен�
ности к проблемам юного поколения. 

Но это как раз тот случай, когда, не�
смотря на два статуса, у семи нянек дитя
без глазу. Обычно праздник сводится к
тому, что во всех городах проходят раз�
личные развлекательные мероприятия
для ребятишек и родителей, включающие
концерты, выступления, соревнования,
конкурсы, подарки, благотворительные
акции со сбором средств для больных и
нуждающихся в помощи детей. Да ещё
звёзды различного масштаба и политики
всех мастей обожают посюсюкать по это�
му поводу…

Однако мало кто вспоминает о том, что
должно быть истинным содержанием
этого дня. «Как по мне, то в нашей стране
это не праздник, а какой�то «день лжи и
самообмана», — написала известная на
Украине блогер Дана Яровая, посвятив�
шая изучению этой темы немало времени
и усилий.

По её данным, почти 90% ребят, кото�
рые находятся в детских домах на Украи�
не, не имеют статуса «сирота». У них есть
живые биологические родители, которые
сами их сдали в детдом и иногда даже на�
вещают. Есть дети, у которых родители
пребывают в местах заключения. А сколь�
ко детей�инвалидов! Яровая честно при�
знаётся, что в условиях такого общества,
совершенно не адаптированного для де�
тей с особыми потребностями, невозмож�
но представить, какое будущее их ждёт. И
это только часть глобальной проблемы. 

ОДНИМ из её фрагментов, чудовищ�
ным по своей трагичности, стала
смерть 5�летнего мальчика Кирилла

Тлявова, которого 31 мая, в канун того са�
мого Дня защиты ребёнка, полицейские
смертельно ранили из огнестрельного ору�
жия в городе Переяслав�Хмельницкий.

Несколько дней столичные врачи пыта�
лись спасти жизнь ребёнка, но не смогли. 

В результате выстрела мальчик получил
тяжёлое ранение головы и открытую че�
репно�мозговую травму. Изначально об�
ластная полиция пыталась обставить дело
как невинную случайность. Первые заяв�
ления ведомства вообще исключали огне�
стрел. Сообщалось, что ребёнок поскольз�
нулся и ударился головой об асфальт. 

Но потом, когда стало ясно, что огне�
стрельное ранение не скрыть, эти сооб�
щения исчезли с сайта областной поли�
ции. Однако следы этой версии остались
на сайте Бюро расследований. Когда тема
«сам упал» заглохла, появилась другая —
мол, полицейский пристреливал своё 
ружьё. «Сотрудник полиции, находясь
вне службы, на соседнем дворе пристре�
ливал ружьё. Случайно один выстрел раз�
дался в сторону двора, где в это время гу�
лял ребёнок», — сообщали в ведомстве.

Однако в изложении прокуратуры Ки�
евской области картина происходившего
выглядит совершенно удручающей. 

Установлено, что сотрудники патруль�
ной полиции старший сержант Владимир
Петровец и лейтенант Иван Приходько
31 мая во время отдыха употребляли
спиртные напитки. И решили пострелять
из боевого оружия по металлическим
банкам и другим предметам, несмотря 
на то, что находились в населённом пунк�
те и рядом могли оказаться люди. Так и
попали в ребёнка, который в это время со
своими сверстниками играл на детской
площадке возле дома, где полицейские
совершенствовали своё «мастерство».

Правоохранители до сих пор не нашли
оружие, из которого выстрелили в 5�летне�
го мальчика, заявила пресс�секретарь про�
куратуры Киевской области Марьяна Гай�
овская. Значит, полицейские сразу догада�
лись, что совершили преступление, и по�
спешили избавиться от оружия убийства.

В понедельник, 3 июня, глава государ�
ства Владимир Зеленский написал на
своей странице в «Фейсбуке»: «К сожале�
нию, все усилия медиков оказались на�
прасными. Пятилетний Кирилл скончал�
ся в больнице. Конечно, ничто в мире не
может утешить родных и близких. Но я —

как Президент и как отец — хочу заве�
рить, что сделаю всё, чтобы виновные
были наказаны по справедливости. Ни
смягчения. Никакой попытки замять это
дело. Эта трагедия должна стать уроком».

После смерти мальчика прокуроры пе�
реквалифицировали дело на умышлен�
ное убийство. В Голосеевском райсуде 
4 июня обоим полицейским была избрана
мера пресечения, они взяты под стражу. 

КОГДА стало известно о ЧП, убийст�
во ребёнка получило широкий резо�
нанс. В интернете началось возму�

щение политикой МВД в целом, ритори�
ка многочисленных постов в соцсетях та�
кова: «полиция убивает детей», «это по�
следствия провальной реформы МВД» —
с учётом общего количества подобных,
пусть и менее вопиющих происшествий. 

Тем более что 3 июня произошёл ещё
один инцидент с ребёнком: патрульные в
Борисполе на пешеходном переходе сби�
ли мальчика на самокате. Вспомнили и
случай, когда полицейские в Киеве заст�
релили убегавшего подростка.

Возмущённый народ вышел на улицы с
требованием наказать виновных в смерти
5�летнего мальчика, люди несли детские
игрушки и цветы, а также плакаты с тре�
бованием об отставке министра внутрен�
них дел Арсена Авакова.

Протесты под лозунгом «Безнаказан�
ность убивает» проходят не только в Кие�
ве, но и в Черкассах, Харькове, Луцке,
Одессе и в других городах страны. В Пе�
реяслав�Хмельницком активисты зажгли
файеры, в полицейских начали бросать
петарды и дымовые шашки. Под ноги
правоохранителям, которые обступили
вход в полицию, положили детские иг�
рушки. На стене здания полиции краской
написали слово «убийцы», полицейский
участок весь в дыму.

Около сотни человек вышли на одно�
имённый пикет к Главному управлению
Нацполиции в Харьковской области.
Люди держали плакаты: «Я не хочу быть
следующим», «Сказал, нарушил, пошёл»,
«Кто следующий?».

У здания МВД в Киеве толпилось около
200 человек. Люди пришли с фотография�
ми, игрушками, рисунками и свечами,
звучали колыбельные песни. Позже акти�
висты зажгли файеры и дымовые шашки с
требованием отставки высокопоставлен�
ных чиновников МВД и Нацполиции.

Представитель активистов адвокат Ро�
ман Маселко обнародовал информацию
о том, что один из подозреваемых в убий�
стве 5�летнего Кирилла Тлявова — Вла�
димир Петровец не прошёл переаттеста�
цию и был уволен из рядов МВД.

Однако в январе 2018 года судья изве�
стного Окружного административного
суда Киева Дмитрий Костенко восстано�
вил В.С. Петровца в должности. 

«Этот «полицейский» даже минималь�
ные баллы на тестах не набрал (44 при
минимальных 50), — уточнил Маселко.
— Особый цинизм ситуации подчёркива�
ется тем, что как раз 3 июня, в день смер�
ти Кирилла, Высшая квалификационная
комиссия судей (ВККС) Украины прове�
ряла этого судью, который является ти�
пичным представителем системы и кру�
говой поруки.

ВККС отвергла отрицательное за�
ключение Общественного совета и при�
знала Дмитрия Костенко добросовест�
ным судьёй. 

Кстати, в 2017 году этот судья сбил на
автомобиле девочку, но полностью избе�
жал наказания. Наказали ... отца девочки.
Вот так.

Готовы ли мы и дальше платить такую
цену за псевдореформы? Или кто�то на�
конец понесёт ответственность за остав�
ление таких «правопохоронцив» и «кри�
восудие» на должностях?».

Ответом на вопрос активиста (статус
которых ныне в стране особо уважается)
может послужить комментарий лидера
Компартии Украины Петра Симоненко,
отметившего, что в результате февраль�
ского 2014 года вооружённого переворота
на Майдане вся система власти, в том
числе и правоохранительная, включая
Генпрокуратуру, из системы, призванной
защищать и охранять права и свободы
всех граждан, превратилась в «цепного
пса» по охране богатств олигархов, в сис�
тему политического террора и полицей�
щины. О защите прав, имущества и жиз�
ни рядовых граждан особо никто не пере�
живает и ответственности не несёт. 

НАХОДИВШИЙСЯ 4 июня в Брюс�
селе президент Украины Владимир
Зеленский вспомнил о смерти Ки�

рюши и тут же назвал Россию агрессо�
ром, обвинив её в убийстве почти двух со�
тен детишек в Донбассе. Хотя все мемо�
риалы в память погибших находятся на
территории непризнанных республик.

Видимо, новому главе государства не�
вдомёк, что смерть мальчика из Перея�
слав�Хмельницкого, как и детей на терри�
тории Донбасса, — на совести украинских
властей, упорно не желающих прекратить
сугубо гражданский конфликт и навести в
стране элементарный порядок.

В.М.Т.

«День лжи 
и самообмана»

В минувшую субботу почти в 60 странах мира от�
мечался Международный день защиты детей. Не�
многие знают, что на Украине это ещё и общенацио�
нальный праздник той же защиты детей. 
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Х УДОЖНИК Г.Г. Черне�
цов, рисовавший Пуш�
кина с натуры 15 апреля

1832 года, свидетельствует, что
он был «ростом 2 арш. 5 в. с
половиной», то есть всего�на�
всего 1 м 66 см, на людях он
стеснялся стоять рядом со
своей высокой красавицей
женой. Он был худощав и
строен, при этом отличался
крепким соразмерным тело�
сложением и лёгкой поход�
кой. Носил бакенбарды, имел
курчавые тёмно�русые волосы
и несколько приплющенный
нос, а толстоватые губы при
улыбке обнажали два ряда
ровных зубов необычайной
белизны. Обладал высоким и
приятным певучим голосом.
Смуглый цвет лица свидетель�
ствовал об африканском про�
исхождении. По мнению мно�
гих современников, Пушкина
вряд ли можно было признать
красивым, но все невольно
обращали внимание на его го�
лубые глаза — они прямо�таки
очаровывали собеседника.
«Это были особые, поэтичес�
кие задушевные глаза, в кото�
рых отражалась вся бездна дум
и ощущений, переживаемых
душою великого поэта, —
вспоминала В.А. Нащокина,
жена близкого друга Алексан�
дра Сергеевича. — Других та�
ких глаз я во всю мою долгую
жизнь ни у кого не видала».

Огромный интерес, конеч�
но же, представляет многосто�
ронняя пушкинская личность.
Обратившись к первоисточ�
никам, мы обнаруживаем
множество воспоминаний, ос�
тавленных родственниками,
людьми из близкого окруже�
ния, собратьями по перу... Все
они, несмотря на естествен�
ную субъективность, помога�
ют высветить черты психоло�
гического портрета Александ�
ра Сергеевича — чрезвычайно
противоречивого, своеобраз�
ного, в чём�то загадочного, не
укладывающегося в хрестома�
тийный канон.

А. Мицкевич, например,
восклицал: «Пушкин, коего
талант поэтический удивлял
читателей, увлекал, изумлял
слушателей живостью, тонко�
стью и ясностью ума своего,
был одарён необыкновенной
памятью, суждением верным,

вкусом утончённым и превос�
ходным. Когда говорил он о
политике внешней и отечест�
венной, можно было думать,
что слушаешь человека, зама�
теревшего в государственных
делах и пропитанного еже�
дневным чтением парламен�
тарных прений».

Известна языковая одарён�
ность Пушкина. Французский
он знал так превосходно, что
даже не воспринимал его как
иностранный, а коренные па�
рижане дивились изяществу
его слога. С помощью друга и
одноклассника Вильгельма
Кюхельбекера с 12 лет начал
изучать немецкий (правда, ни�
когда его особенно не любил), а
в период южной ссылки на
очень приличном уровне осво�
ил английский. 12 октября 1832
года П.В. Киреевский в письме
к Н.М. Языкову сообщал: «Он
учится по�еврейски, с намере�
нием переводить Иова...». На�
конец, в совершенстве владел
простонародным жаргоном,
любил общаться с неграмотны�
ми мужиками и бабами. 

Впрочем, едва ли не важ�
нейшей отличительной чер�
той пушкинского гения явля�
ется разнообразие его интере�
сов. «Не было почти явления в
природе, — отмечал его ли�
цейский товарищ И.И. Пу�
щин, — события в обыденной
общественной жизни, кото�
рые бы прошли мимо его, не
вызвав дивных и неподражае�
мых звуков его музы...». И вер�
но, среди его творений и ли�
рика — гражданская, фило�
софская, любовная, и произ�
ведения о «делах давно минув�
ших дней», и «энциклопедия»
русского дворянского быта 20�х
годов XIX века, и сказки, и
драмы, и публицистика, и вос�
поминания, и обильные об�
разчики эпистолярного жан�
ра... А сверх того — «Подража�
ния Корану», «Песни запад�
ных славян», «Маленькие тра�
гедии» — яркие образцы глу�
бокого проникновения в дух
других народов.

К АСАЯСЬ особенностей
нрава Александра Сер�
геевича, литературный

критик, а впоследствии рек�
тор Петербургского универ�
ситета П.А. Плетнёв писал:

«Все товарищи, даже не зани�
мавшиеся пристрастно лите�
ратурою, любили Пушкина за
его прямой и благородный ха�
рактер... Честь, можно ска�
зать, рыцарская, была осно�
ванием его поступков — и он
не отступил от своих понятий
о ней ни одного разу в жизни,
при всех искушениях и пере�
менах судьбы своей... Но все
отличные способности и пре�
красные понятия о назначе�
нии человека и гражданина
не могли защитить его от тех
недостатков, которые вреди�
ли его авторскому призва�
нию. Он легко предавался из�
лишней рассеянности. Не
было у него этого постоянст�
ва в труде, этой любви к жиз�
ни созерцательной и стремле�
ния к высоким отдалённым
целям. Он без малейшего со�
противления уступал влия�
нию одной минуты и без со�
жаления тратил время на ни�
чтожные забавы». Лингвист,
поэт и писатель А.Ф. Вельт�
ман говорил: «В нраве Пуш�
кина отзывалось восточное
происхождение. В нём прояв�
лялся навык отцов его к неза�
висимости, в его приёмах —
воинственность и бесстра�
шие, в отношениях — спра�
ведливость, в чувствах —
страсть благоразумная, без
восторгов, и чувство мести
всему, что отступало от при�
роды и справедливости. Эпи�
грамма была его кинжалом».

Мемуаристы приводят
длинный ряд и других черт ха�
рактера Пушкина. Так, Лев
Сергеевич (младший брат и
литературный секретарь по�
эта) — его пылкость, А. Миц�
кевич — впечатлительность и
искренность, А.П. Керн — са�
монадеянность, М.М. Попов
—ветреность, А.Н. Вульф —
хвастовство и цинизм (в обще�
нии с дамами), В.И. Даль —
суеверность, П.А. Вяземский
— добросердечность, уживчи�
вость, снисходительность и
(иногда) злопамятность, М.В.
Юзефович — детское просто�
душие, М.И. Пущин — отвагу
и смелость, П.В. и В.А. Нащо�
кины — великодушие и щед�
рость, П.В. Анненков —
стремление к обогащению и в
то же время расточительность,
И.П. Липранди — невозмути�

мость (особенно в минуту
опасности) и вспыльчивость...

Известно, что довольно
объективную информацию о
характере человека может дать
его почерк, являющийся свое�
образной «стрелкой душевных
часов». Так вот, автографы по�
эта были подвергнуты тща�
тельной экспертизе класси�
ком отечественной графоло�
гии Д.М. Зуевым�Инсаровым.
В своей работе «Почерк и лич�
ность» он, в частности, отме�
чает: «Почерк Пушкина имеет
густые, сильные, отчётливые

нажимы, но распределены
они неравными по силе мазка�
ми, что указывает на неравно�
мерность настроений, дея�
тельности, порывистость,
вспыльчивость, различные по
силе вспышки энергии, обост�
рённость нервной чувстви�
тельности. 

Гласные буквы по преиму�
ществу открыты... что долж�
но указывать на откровен�
ность и доверчивость натуры,
о том же свидетельствует и
его неснижающийся и ясный
к концу рисунок слов в про�
тивовес почерку людей, наде�
лённых замкнутостью и хит�
ростью... Щедрость, с кото�
рою Пушкин оставляет гро�
мадные поля, широкие ин�

тервалы между словами, не�
сомненно, указывают на его
непрактичность, безразлич�
ное отношение к деньгам и
склонность к широкому раз�
маху в личной жизни».

Сопоставим перечислен�
ное с самооценкой поэта. В
письме к В.П. Зубкову 1 де�
кабря 1826 года он призна�
вался: «Характер мой — не�
ровный, ревнивый, подозри�
тельный, резкий и слабый
одновременно — вот что
иногда наводит на меня тяго�
стные раздумья».

П ОКЛОННИКИ поэта
будут немало удивле�
ны: практически на

протяжении всего земного пу�
ти у Пушкина не было своего
постоянного угла, даже ро�
диться и умереть ему довелось
на съёмных квартирах (воис�
тину «блуждающая судьба»).
Лишь на 37�м году жизни, по�
сле смерти матери Надежды
Осиповны, ему по наследству
отошла часть михайловского
имения.

Критик и журналист К.А.
Полевой оставил потомкам
весьма интересные воспоми�
нания о посещении им в 1828
году Александра Сергеевича,
квартировавшего в столичной
гостинице Якоба Демута. По

его словам, Пушкин «занимал
бедный нумер, состоявший из
двух комнаток, и вёл жизнь
странную. Оставаясь дома всё
утро, начинавшееся у него по�
здно, он, когда был один, чи�
тал, лёжа в постели, а когда к
нему приходил гость, он вста�
вал с своей постели, усаживал�
ся за столик с туалетными
принадлежностями и, разго�
варивая, обыкновенно чис�
тил, обтачивал и приглаживал
свои ногти, такие длинные,
что их можно назвать когтя�
ми». Любопытные сведения
содержатся и в записках И.И.
Пущина. Гостивший в Михай�
ловском зимой 1825 года, он
вспоминал: «Комната Алек�
сандра была возле крыльца, с
окном на двор... В этой не�
большой комнате помещалась
кровать его с пологом, пись�
менный стол, шкаф с книгами
и проч. и проч. Во всём поэти�
ческий беспорядок, везде раз�
бросаны исписанные листы
бумаги, всюду валялись обку�
санные, обожжённые кусочки
перьев... Вход к нему прямо из
коридора; против его двери —
дверь в комнату няни, где сто�
яло множество пяльцев».

Подчеркнём: жилища вели�
кого человека выглядели весь�
ма скромно, да и его матери�
альное положение было более
чем незавидным. В этом убеж�
даешься, читая его послания
родственникам. Так, 20 декаб�

ря 1824 года он обращается к
брату Льву Сергеевичу: «Хрис�
том и богом прошу скорее вы�
тащить «Онегина» из�под цен�
зуры... Долго не торгуйся за
стихи — режь, рви, кромсай
хоть все 54 строфы, но денег,
ради бога, денег!». А в письме
к жене Наталье Николаевне 21
сентября 1835 года горестно
размышляет: «А о чём я ду�
маю? Вот о чём: чем нам жить
будет? Отец не оставит мне
имения; он его уже вполовину
промотал; ваше имение на во�
лоске от погибели. Царь не
позволяет мне ни записаться в
помещики, ни в журналисты.
Писать книги для денег, видит
бог, не могу. У нас ни гроша
верного дохода, а верного рас�

хода 30000. Что из этого будет
— бог знает».

Характеризуя пушкинский
образ жизни, следует, естест�
венно, упомянуть и о шалос�
тях молодости. Известно ведь,
что после шести лет лицейско�
го затворничества поэт ощу�
тил пьянящий вкус свободы.
Его неудержимо влекли и,
увы, губили соблазны большо�
го света: шумные пиры, тан�
цы, бесчисленные любовные
связи и карты, в которые он
обычно проигрывал. Пройдёт
время, и усвоенные при этом
привычки неизбежно отзовут�
ся проблемами в его семейных
отношениях...

Вместе с тем Пушкин тяго�
тел к простому народу как к
живительному источнику, пи�
тавшему его творчество. Он, в
частности, обожал общество
женской прислуги — экономок
и горничных. Бывало, облачив�
шись в лохмотья, захаживал в
петербургские кабаки и хар�
чевни, где кутил и наблюдал за
нравами посетителей. На яр�
марке в Святых Горах тёрся
между людьми, наслаждаясь их
образно�самоцветной речью. А
однажды, ко всеобщему удив�
лению, несколько дней коче�
вал с цыганским табором. По
воспоминаниям Д.С. Сергее�
ва�Ремизова, поэт также «лю�
бил ходить на кладбище, когда
там голосили над могилками
бабы, и прислушиваться к ба�
бьему причитанию, сидя на ка�
кой�нибудь могилке».

П РИМЕЧАТЕЛЬНО: ру�
ки Пушкина тянулись к
перу и бумаге преиму�

щественно осенью, в это время
года поэт ощущал приливы
творческих сил. «Туманов, се�
реньких тучек, продолжитель�
ных дождей ждал он, как свое�
го вдохновения», — вспоминал
П.А. Плетнёв. Подтверждени�
ем тому служат три знамени�
тые болдинские осени — 1830�
го, 1833�го и 1834 года, пода�
рившие миру такие шедевры,
как «Повести Белкина», «Ма�
ленькие трагедии», «Пиковая
дама», «Медный всадник»,
«Сказка о золотом петушке»...

А что мы знаем о здоровье
Пушкина, его физической ак�
тивности, об особенностях
питания? Известно, что поэт
страдал аневризмой вен ног.
При этом он имел хорошую
генетику: его знаменитый
прадед А.П. Ганнибал слыл
долгожителем, бабка по мате�
ринской линии — М.А. Ганни�
бал прожила 73 года, а отец
С.Л. Пушкин — 81 год. Эта на�
следственность была воспри�
нята детьми Александра Сер�
геевича: его старшая дочь Ма�
рия прожила 86 лет, старший
сын Александр — 81 год, млад�
шая дочь Наталья — 76 лет, а
младший сын Григорий — 70
лет. «Таким образом, — пишет
доктор медицинских наук
Б.М. Шубин, — мы можем
предположить, что дантесов�
ская пуля настигла поэта на
середине его естественного
жизненного пути».

Александр Сергеевич посто�
янно поддерживал свою физи�
ческую форму: занимался гим�

настикой, плавал, отлично
фехтовал на эспадронах, уп�
ражнялся в стрельбе из писто�
лета. Любил русскую баню.
Был большим охотником до
верховой езды и особенно до
пеших прогулок. «Пушкин
много и подолгу любил хо�
дить; во время своих переездов
по России нередко целую
станцию проходил он пешком,
а пройтись около 30 вёрст от
Петербурга до Царского Села
ему было нипочём», — отме�
чал П.И. Бартенев, один из за�
чинателей пушкинистики, со�
бравший большое количество
свидетельств современников. 

Что же касается гастроно�
мических пристрастий поэта,
то они были весьма разнооб�
разны. Пушкин отдавал дань
изысканным заморским яст�
вам. Среди них, например, бы�
ли такие деликатесы, как трю�
фели — «французской кухни
лучший цвет», страсбургский
пирог — паштет из гусиной пе�
чени с добавлением грибов,
рябчиков и свинины, запечён�
ный в тесте, лимбургский сыр,
бланманже, а также плоды ви�
нодельческого искусства —
шато�икем, бургундское, ром,
бордо и шампанское. Впро�
чем, Александр Сергеевич це�
нил и простые блюда. Так, ме�
ню его обычного домашнего
обеда в Петербурге включало в
себя зелёный суп с крутыми
яйцами, рубленые мясные
котлеты со шпинатом, чай с
крыжовенным вареньем. А в
Михайловском — заботами
няни и искусной поварихи
Арины Родионовны Яковле�
вой — вкушал квас, наливки,
настойки, пастилу, варенье,
клюкву с сахаром, супы, каши,
печёный картофель.

О том, как он, в частности,
расправлялся с крупитчатыми
блинами со свёклой, можно
прочитать в «Автобиографи�
ческих записках» А.О. Смир�
новой�Россет: «Пушкин съе�
дал их 30 штук, после каждого
блина выпивал глоток воды и
не испытывал ни малейшей
тяжести в желудке». А П.А.
Вяземский, называя своего
близкого друга «ужасным про�
жорой», писал: «Помню, как в
дороге съел он почти одним
духом двадцать персиков, куп�
ленных в Торжке. Мочёным
яблокам также доставалось от
него нередко».

* * *
Завершая работу над этой

статьёй, я задался, на мой
взгляд, интересным вопросом:
как коротко, одним�двумя
словами, выразить человечес�
кую сущность А.С. Пушкина?
Ведь называл же он самого се�
бя в лицейскую пору «егозой»,
а в зрелости — «русским ме�
щанином». Обратившись к
своей коллеге�филологу, ус�
лышал от неё характеристику:
«мудрый весельчак». Порас�
кинув мозгами, я пришёл к
собственному варианту: «вет�
реный гений». А какие опре�
деления предложили бы вы,
уважаемые читатели?

Михаил СЕМЁНОВ,
кандидат педагогических наук.

Продолжение темы

З АМЕСТИТЕЛЬ началь�
ника полиции Главного
управления МВД России

по Самарской области полков�
ник Алексей Максимов сложе�
ния богатырского, разумом
быстрый, хоть и не Ньютон.
Экспрессии — на троих.

— А вы можете говорить, —
снисходительно разрешил он,
когда вникал в моё письмо на�
чальнику ГУВД А.И. Виннико�
ву. — Я читаю и слушаю одно�
временно…

— А может, вы одновремен�
но и пишете?

Максимов мгновенно уло�
вил подтекст и блеснул эруди�
цией:

— С Цезарем меня равнять
не надо…

С присущей мне объектив�
ностью я восхитился реакцией
и познаниями полковника, хо�
тя наш разговор шёл в напря�
жённых тонах. Это же не про�
сто полковник — орёл!

В кабинет к нему мы вошли
с известным самарским писа�
телем, давним другом нашей
газеты Евгением Чебалиным в
сопровождении майора и дру�
гих чинов. Привели нас в
ГУВД поборы на дорогах. О
них «Правда» уже рассказала
своим читателям в статье «Зо�
лотая стрелка» (28.12.2018 г.),
но ситуация с той поры не из�
менилась. Многие самарские
перекрёстки по�прежнему уве�
шаны знаками, которые вроде
бы призваны обеспечивать бе�
зопасность движения, но часто
лишь дублируют друг друга, от�
влекая внимание от дороги. На
пересечении проспекта Лени�
на и улицы Полевой с трёх сто�
рон по четыре знака «Пеше�
ходный переход». На улице
Агибалова, где одностороннее
движение, перед детсадом,

школой и спортзалами стадио�
на «Локомотив» устроена ло�
вушка. Именно здесь останов�
ка запрещена, хотя она необхо�
дима. Две таблички указывают
расстояние, на котором дейст�
вует запрет: сто и сто пятьдесят
метров. Как определять эти ме�
тры, неизвестно. То ли рулет�
кой, то ли шагами. Но как ни
измеряй, машину всё равно
эвакуируют и штраф придётся
платить. А потом доказывай,
что ты ничего не нарушил.

Те, кто благоразумно паркует�
ся на другой стороне улицы Аги�
балова, если найдётся место, вы�
нуждены затем пересекать её
вместе с детьми, рискуя попасть
под колёса. До пешеходного пе�
рехода далековато, а народ по
утрам торопится на работу.

— Они специально создают
такие ловушки и стригут нас,
как баранов, — возмущается
секретарь Самарского горкома
КПРФ Владимир Брязу. — Бо�
лее десяти процентов лучших
мест отданы машинам инвали�
дов у торгового центра «Мега�
Сити», хотя товар здесь доро�
гой, инвалидам не по карману.
А при пересечении улицы Де�
мократической поворачива�
ешь по стрелке, пропускаешь
ползущий трамвай, и камеры
фиксируют тебя как злостного
нарушителя, ведь сигнал све�
тофора уже поменялся.

По наблюдению Брязу, эва�
куаторщики без малейшего
труда обеспечивающие себя
«клиентами», неторопливо пе�
реезжая от одного людного ме�
ста к другому. Частенько наве�
щают и диагностический
центр, где на двадцати метрах,
отведённых автомобилям ин�
валидов, паркуются и обычные
водители, потому что не хвата�
ет места. На то и расчёт.

Сотрудники полиции не
только сопровождают эвакуа�
торы, но и активно способст�
вуют перевозке машин порой
прямо на глазах их владельцев,
что не лезет ни в какие норма�
тивные ворота. У водителей
невольно возникает вопрос: не
связаны ли криминальной це�
почкой полицейские с учреди�
телями фирм, занимающихся
эвакуацией машин, и город�
скими чиновниками, которые
повелевают устанавливать за�
прещающие знаки около уч�
реждений культуры, больниц и
прочих оживлённых мест?

Евгений Чебалин был свиде�
телем, как у драматического
театра едва не дошло до мордо�
бития, когда лихие молодцы
пытались увезти очередную
машину на штрафстоянку.
Спектакль начался, и увезли
машину самого Чебалина.

— Обилие знаков, запрещаю�
щих стоянку около театра, вы�
зывает возмущение наших зри�
телей, — говорит художествен�
ный руководитель этого очага
культуры Валерий Гришко.

Все эти и другие факты вме�
сте с предложениями по наве�
дению порядка мы с Чебали�
ным изложили в своих заявле�
ниях А.И. Винникову, которые
нам предложили подготовить
перед визитом в ГУВД. 

— А почему вы пришли к
нам, а не к главе города Ла�
пушкиной? — спросил Макси�
мов, когда Чебалин начал из�
лагать ситуацию вокруг драм�
театра.

Затем последовал ещё один
вопрос:

— К начальнику областного
ГИБДД обращались?

Обращались и к начальнику,
тоже полковнику, и с подпол�
ковником ГИБДД, к которому

нас отправил начальник, тоже
беседовали. Речь шла, к приме�
ру, о стрелке на пересечении
улиц Полевой и Мичурина. На
ней ежедневно «залетали» на
пять тысяч рублей десятки во�
дителей. Та стрелка загоралась
зелёным светом с запозданием,
когда передняя машина, подго�
няемая сигналами сзади, трога�
лась с места и пересекала ли�
нию «стоп», а камера фиксиро�
вала нарушение. Сотрудники
ГИБДД в один голос уверяли
нас, что к работе светофоров не
имеют никакого отношения.
Они только фиксируют факты
и шлют нам приветы в форме
штрафов. Но после письма Че�
балина в службу собственной
безопасности ГУВД о возмож�
ных криминальных механиз�
мах в работе подобных стрелок
ту ловушку для водителей сразу
прикрыли. Стрелка загорелась
зелёным светом и не гаснет те�
перь ни днём ни ночью.

Так что мы не зря пришли
именно в ГУВД, где есть спе�
циалисты по криминальным
проблемам на наших дорогах.
Конечно, и без участия мест�
ной власти тоже не обойтись.
Кстати, губернатор Дмитрий
Азаров однажды лично при�
крыл одну из ловушек для во�
дителей, действовавшую около
самарской филармонии. Здесь
знаки разрешали стоянку по
чётным дням, а во время кон�
цертов они непостижимым об�
разом переписывались на не�
чётные. Водители после этого
становились злостными нару�
шителями и находили свои ма�
шины на штрафстоянках.

А Максимов продолжал нас
атаковать вопросами, словно и
подчинённым своим, и нам на�
поминал, кто здесь полковник.
Мне это довольно быстро на�

доело. Причём наши ответы он
прерывал, словно перед ним
стояли навытяжку какие�ни�
будь новобранцы. Но я отслу�
жил десятки лет в российской
прессе тоже не ефрейтором.
Такую бесцеремонность от
полковника ещё мог бы стер�
петь как от равного по званию,
но Евгений Чебалин — акаде�
мик, автор доброго десятка из�
вестных романов, лауреат пре�
мий КГБ и МВД СССР и так
далее — имеет социальный ста�
тус, по моему разумению, на
уровне генеральского. Чтобы
остановить допрос, я вручил
Максимову пачку фотографий,
подтверждающих обилие за�
прещающих знаков на дорогах,
и своё заявление Винникову.

Тут и прозвучал обмен реп�
ликами, приведённый в начале
корреспонденции. Текст заяв�
ления он довольно быстро
прочитал и заявил:

— Ответим!
А затем я побудил полковни�

ка к прочтению статьи «Золо�
тая стрелка», копию которой
прихватил с собой. Ни ответа
ни привета редакция от ГУВД
не получила. Нарушения зако�
на в этом нет, но можно узреть
нежелание решать назревшие
проблемы, о которых в ней го�
ворится.

Полковник быстренько про�
бежал глазами статью и снова
заверил, что ответ на неё будет
дан. Тогда я продемонстриро�
вал ему экземпляры «Правды»
и областной партийной газеты
«Трудовая Самара». Максимов
с ними оказался в давнем зна�
комстве. Даже полемизировал
по некоторым вопросам с пер�
вым секретарём обкома КПРФ
Алексеем Лескиным, которого
узнал на одном из снимков.

Расстались мы с Максимо�

вым после часового разговора в
надежде, что при его�то энер�
гии и сообразительности без
промедления подключат води�
тельскую общественность к
анализу ситуации на дорогах,
что вполне соответствовало бы
закону о местном самоуправ�
лении. Лишние знаки быст�
ренько уберут, ловушки для во�
дителей прикроют. И проверят:
не одна ли компашка создаёт
условия для нарушений правил
дорожного движения и после�
дующей «стрижки» водителей?

Я даже представил, как на
расширенное заседание совета
общественности, действующе�
го при ГУВД, пригласят не
только элитных граждан, из
которых он состоит и которые
вряд ли садятся за руль, но и
рядовых водителей. И на это
заседание придёт полковник и
воскликнет, сверкнув очами:

— Ребята! не Москва ль за
нами?

И водители дружно подтвер�
дят: да, Москва, где великие на�
чальники сильно озабочены по�
вышением штрафов, от которых
и без того стонет вся страна. А в
регионах начальники поменьше

создают условия для безостано�
вочного поступления этих
штрафов в казну. Так и держат
народ в роли дойной коровы.

Но фантазия моя вскоре ис�
сякла, ибо ответа на свои пред�
ложения я так и не получил.
Видимо, при всей сообрази�
тельности и умственной резвос�
ти полковник всё�таки не орёл,
а просто образованный — спа�
сибо советской школе! — и го�
ворливый чиновник. Чебалина,
правда, уведомили, что его ма�
шину эвакуировали на закон�
ном основании, а для инвали�
дов должно выделяться десять
процентов стояночных мест.

Вот бы и проверили, сколько
выделяют на самом деле. Про�
верили мы. Оказалось, почти
вдвое больше, а забота об инва�
лидах — показушная. Ведь за�
няты эти места в основном
обычными машинами, кото�
рые негде ставить. Так что ло�
вушки для водителей продол�
жают работать.

Почти два месяца спустя по�
сле нашего визита в ГУВД с од�
ного из рекламных щитов на
улице Полевой (на снимке) к
горожанам обратился началь�

ник Самарского ГУВД гене�
рал�лейтенант Винников. Он
извещал о проводимой по ини�
циативе ООН глобальной не�
деле безопасности дорожного
движения, «в том числе на тер�
ритории Самарской области».
В каком таком «числе» оказа�
лась наша область, я так и не
понял. И сразу два деепричаст�
ных оборота, с которых начи�
налось следующее предложе�
ние, тоже не добавили ясности.
Потом до меня всё�таки до�
шло, что генерал призывает
обращаться в ГУВД, «высказав
публично своё мнение» по
этой проблеме. И обещает, что
наши мнения и предложения
не останутся без внимания.

Конечно, премного благо�
дарны за такое трогательное от�
ношение к нашим публичным
письмам и статьям, но подоб�
ные обещания мы уже слышали
от полковника. И в ГУВД те�
перь придётся обращаться че�
рез ООН — быстрее отреагиру�
ют. Самому же господину Вин�
никову перед очередным вос�
хождением на огромный рек�
ламный щит советуем напря�
мую обращаться за помощью к
водительской общественности,
продвинутой по части сочине�
ния всяческих жалоб и заявле�
ний. Она наверняка поможет
отредактировать текст.

На стометровом расстоянии
от того рекламного щита с ге�
нералом я насчитал с десяток
знаков, запрещающих оста�
новку или стоянку автотранс�
порта то по чётным, то по не�
чётным дням. Время было ран�
нее — около семи утра, но под
знаками уже стояли припарко�
ванные машины, готовые к от�
правке на штрафстоянки… 

Александр ПЕТРОВ,
соб. корр. «Правды».

г. Самара.
● К горожанам с реклам�

ного щита обращается гос�
подин Винников.

Фото автора.

Хоть и полковник, но не орёл

«Честь была
основанием

его поступков»
А.С. Пушкин: житейские подробности

Общепризнано: А.С. Пушкин — немеркнущее солнце русской поэзии, создатель национального литера�
турного языка. С героями своих произведений он приходит к каждому читателю ещё в детском возрасте, со
временем становясь нашим общим духовным «хлебом». А хорошо ли представляем мы себе Александра Сер�
геевича в повседневности: его внешность, здоровье, особенности характера, образ жизни, питание, жили�
ще? Думается, что 220�летие со дня рождения русского гения даёт нам повод обратиться и к этим подробно�
стям жизни великого поэта.

●● «Пушкин в Михайловском». Гравюра Б. Пуца с картины Н. Ге (1875 г.)

●● Автопортрет.


